

Anak-anak yang menjadi korban *bullying* rata-rata adalah anak yang pemalu, penakut, dan pendiam. Akibatnya anak-anak yang menjadi korban ada yang membolos, tidak mau masuk sekolah dan sampai berkeinginan untuk pindah sekolah.

Berdasarkan fenomena di atas diperlukan suatu bantuan dalam rangka meningkatkan harga diri siswa korban *bullying*. Menurut Corey Teknik kursi kosong adalah suatu cara untuk mengajak konseli agar mengeksternalisasi introyeksinya. Introyeksi di sini adalah keyakinan dan asumsi tentang diri individu seperti apa seharusnya dan bagaimana individu bertingkah sehingga bisa membedakan antara dirinya dengan lingkungan.⁴

Teknik kursi kosong merupakan suatu permainan peran yang dilatihkan agar individu tidak ketergantungan terhadap lingkungan atau orang lain melainkan percaya pada diri sendiri. Fauzan menyatakan “ Tujuan yang utama teknik kursi kosong ini adalah mengakhiri konflik-konflik dengan jalan memutuskan urusan-urusan yang tidak selesai yang berasal dari masa lampau individu”. Urusan yang tidak selesai yang dimaksudkan adalah perasaan-perasaan yang terpendam yang ingin diungkapkan oleh individu seperti dendam, kemarahan, kebencian, sakit hati, kecemasan, kedudukan, rasa berdosa dan rasa diabaikan. Jika

⁴ Corey, G. *Teori dan Praktek Konseling dan Psikoterapi*. (Bandung : PT.Refika Aditama.2003)hlm.

perasaan-perasaan yang terpendam tidak bisa diungkapkan oleh individu maka cenderung menimbulkan gejala-gejala psikologis.

Dalam perilaku *bullying*, pengungkapan perasaan-perasaan anak-anak korban *bullying* yang selama ini terpendam dan tidak bisa diungkapkan harus dilatihkan. Di dalam teknik kursi kosong terdapat peran posisi *top dog* sebagai orang yang otriter maupun menuntut dan peran posisi *under dog* sebagai orang yang tertindas, selalu bergantung pada lingkungan dan orang lain. Latihan teknik kursi kosong ini harus dilakukan beberapa kali agar mengetahui apa yang menjadi keinginan sebenarnya dari individu dan individu dapat mengungkapkan perasaan-perasaan yang selama ini terpendam serta individu dapat memiliki harga diri yang tinggi sehingga menjadi pribadi yang mandiri yang bertanggungjawab terhadap diri sendiri.

Berdasarkan hasil analisis data *pre-test* dan *post-test* yang telah diperoleh peneliti menunjukkan bahwa teknik kursi kosong berpengaruh positif untuk meningkatkan harga diri siswa korban *bullying*. Keefektifan juga didukung oleh partisipasi dari siswa saat mengikuti proses konseling dari awal sampai akhir dan perubahan yang telah terjadi dalam diri siswa. Hal ini berpengaruh besar dalam hasil dari teknik kursi kosong dalam konseling individu untuk meningkatkan harga diri siswa korban *bullying* yang dilaksanakan di SMP Baitussalam Surabaya.

Thompson menyatakan bahwa teknik kursi kosong bertujuan untuk membantu mengatasi konflik interpersonal dan intrapersonal. Konflik

